



En Los Ríos hay 362 candidatos para un total de 74 cupos a concejal

DECISIONES.

En los comicios de octubre serán elegidos quienes integrarán los órganos colegiados comunales. Experto abordó los desafíos para postulantes.

María Alejandra Pino C.
mariaalejandra.pino@australvaldivia.cl

Un total de 362 candidatos postula a los 74 cupos disponibles en los doce concejos municipales de la región de Los Ríos.

Este número se extrae de la resolución publicada el 10 de agosto por el Servicio Electoral (Servel) con las candidaturas aceptadas, y de las sentencias ya informadas por el Tribunal Electoral de Los Ríos respecto de las apelaciones ingresadas por aquellas postulaciones que fueron rechazadas.

Entre ese total de opciones, la ciudadanía deberá elegir en octubre a los miembros de los concejos municipales, oportunidad en donde también se definirán a las autoridades regionales y comunales: gobernador regional, consejeros regionales y alcaldes.

De acuerdo con el padrón electoral auditado publicado por el Servel, en la región de Los Ríos 366 mil 457 personas están habilitadas para sufragar. El mayor número de votantes está en Valdivia: 145 mil 547. Y



EN LA COMUNA DE VALDIVIA, EL CONCEJO MUNICIPAL ESTÁ INTEGRADO POR OCHO PERSONAS. EN ESTA OCASIÓN, SON 62 LOS CANDIDATOS.

los siguen Panguipulli: 37 mil 392 y La Unión: 35 mil 907.

Cabe indicar que de acuerdo con la Ley 21.524, el voto es obligatorio en los próximos comicios. Esta normativa -promulgada el 27 de diciembre de 2022- modificó el artículo 15 de la Carta Fundamental, a fin de restablecer la obligatoriedad en todas las elecciones y plebiscitos, con excepción de las primarias.

ROLES Y DESAFÍOS

Los concejos municipales tienen las funciones de normar, resolver y fiscalizar. Esto es lo que establece la Ley 18.695, sin embargo, en opinión del decano de

la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad Austral de Chile, el doctor en Ciencia Política Egon Montecinos, existen otras vinculadas a lo que espera la ciudadanía en el marco de una democracia representativa local.

Sobre esto, explicó que elegir a autoridades que integran un cuerpo colegiado, en este caso un Concejo, es muy relevante desde el punto de vista democrático, porque "deben ser los garantes de un primer control al gobernante unipersonal: los alcaldes. En este sentido, el primer contrapeso político para el ejercicio democrático son los conce-

En Los Lagos: a la espera de inscripción

En Los Lagos, el actual concejal Carlos Carrillo está a la espera del pronunciamiento del Servel, luego de que el Tribunal Electoral de Los Ríos acogiera su reclamación. El edil en ejercicio no fue incluido en las nóminas de aceptación ni de rechazo publicadas por el Servel el pasado 10 de agosto, pese a que desde la UDI fueron enviados los antecedentes de su postulación. Así, de acuerdo a lo resuelto por el Tribunal Electoral: "...se ordena en lo pertinente que el Servicio Electoral deberá pronunciarse, dentro del plazo de 48 horas, acerca de la candidatura (...) ya sea aceptándola o rechazándola..." Hasta el cierre de esta edición, la UDI desconocía la determinación final del Servel.

jales y, desde esta perspectiva, tienen un rol esencial para fortalecer la democracia. Por ejemplo, si en una municipalidad se

da a conocer un caso de falta de probidad o de corrupción, muchas veces es porque hubo una denuncia a partir de este rol de

contrapeso democrático que ejercen los representantes de un cuerpo colegiado".

Otra función relevante -dijo- es la de representación de intereses diversos. "En un Concejo se observan múltiples colores, porque allí hay diversas preferencias reflejadas. Por lo tanto, muestran la realidad política de una comuna", expuso.

Ante las funciones que establece la ley, Montecinos indicó que no son suficientes y planteó que Chile debiera avanzar en fortalecer el rol de los concejales y de las municipalidades.

En el contexto de las próximas elecciones, apuntó además a



que la ciudadanía debe tener claro qué es lo que hace un concejal, "para ponderar lo que le está ofreciendo un candidato, si le ofrece un hospital o un estadio, probablemente ese candidato desconoce lo que puede hacer al interior del Concejo Municipal".

En esta misma línea, se refirió a los desafíos para los aspirantes a estos órganos colegiados. Indicó que luego de 16 años se elegirán autoridades locales con voto obligatorio, lo que a su juicio implica cambios en las estrategias de campaña. "Vamos a pasar del 'candidato nicho', es decir, de aquel que focalizaba su campaña a concejal sólo en el público objetivo que él pretendía representar, a candidatos que deben hacer mayores esfuerzos por salir de sus nichos y hacerse cargo de las problemáticas de una comuna, haciendo también mucha pedagogía de lo que puede y no puede hacer un concejal", dijo al respecto.

Acerca de las estrategias, profundizó en que: "Para mostrarse más allá de sus nichos, deberán hacer uso de los atajos informacionales, que son cosas que me identifican, que me hacen conocido y que pueden tener un impacto en la población. También, creo que vamos a tener candidatos que hablarán de temas que le importan a la ciudad, pero no van a hacer propuestas".

EL DETALLE

De acuerdo con la información disponible, la mayor cantidad de candidatos a concejales se encuentra en Valdivia. En esta comuna se presentan 62 candidatos. Mientras que la comuna con menos postulaciones es Mafil, con 21 inscritas y validadas por el Servel.

En la capital de Los Ríos, el Concejo Municipal está integrado por ocho miembros. Y de las 62 candidaturas, siete son de ediles en ejercicio: Natividad Manquí (Frente Amplio), Cristóbal Rosas (Frente Amplio), Pedro Ampuero (Democracia Cristiana), Vicky Carrasco (Partido Republicano), Guido Yobanoló (Partido por la Democracia), Lucio Sanhueza (Partido Socialista) y Marco Santana (Ind-Renovación Nacional).

En las demás comunas de Los Ríos se eligen seis concejales.

En Corral son 28 las candi-



EL CONCEJO MUNICIPAL DE PANGUIPULLI ESTÁ CONFORMADO POR SEIS EDILES. DE ÉSTOS, CINCO REPOSTULAN AL CARGO.

Renovación Nacional presentó a sus candidatos

● En una reunión sostenida el martes en su sede, Renovación Nacional presentó a concejales y alcalde de Valdivia y los candidatos a consejeros regionales de la provincia. En la actividad se evaluaron las principales estrategias para enfrentar el periodo de campaña y la coordinación territorial entre los representantes al municipio de Valdivia y el consejo regional.

Junto a los más de 17 candidatos presentes se encontraba la senadora María José Gatica, los dirigentes regionales, distritales y comunal Valdivia de la colectividad.

Según lo manifestado por el presidente regional de RN, Juan Pablo Alvarado, "Renovación Nacional está preparado para obtener positivos resultados en las elecciones de octubre, lo que significa recuperar la alcaldía y la representación de concejales en la capital regional, así como elegir a lo menos dos consejeros del partido para la provincia. Cabe señalar que estas reuniones y presentaciones se realizarán en todas las comunas de Los Ríos, más aún, considerando que somos la colectividad con mayor número de candidatos para las próximas elecciones en la región", dijo.

Por su parte, el candidato a alcalde por el pacto Chile Vamos, Eduardo Berger, señaló su satisfacción por la reunión y manifestó su confianza que el trabajo en equipo de todos los candidatos, tanto a nivel local como regional, darán un buen fruto de cara a las elecciones de octubre.

cen actualmente postulan a la reelección. Se trata de Georgina Cuyul (Partido por la Democracia), Richard Astroza (Renovación Nacional), Carlos Durán (Renovación Nacional), Christopher Hidalgo (Partido Radical) y Gerardo Sáez (Ind-Partido Socialista).

Y en Río Bueno, 26 son los aspirantes al cargo, de los cuales tres corresponden a ediles en ejercicio: Daniel Quezada (Renovación Nacional), Juan Unión (Partido por la Democracia) y Miguel Pérez (Movimiento Amarillos por Chile).³³



“ El primer contrapeso político para el ejercicio democrático son los concejales y, desde esta perspectiva, tienen un rol esencial para fortalecer la democracia...”

Egon Montecinos
Doctor en Ciencia Política

daturas. Dos ediles en ejercicio van a la reelección: Sergio Obando (PPD) y Fernando Villagrán (Partido Radical).

En La Unión postulan 30 personas al cargo, de las cuales tres ejercen actualmente esa función: Érica Paredes (Renovación Nacional), Jessica Cossio (Partido por la Democracia) y

366.457
personas están habilitadas para votar en la región de Los Ríos, según el padrón electoral auditado.

18.695
es la ley que establece las funciones de los concejales en el país: normar, resolver y fiscalizar.

21
candidatos postulan a concejal en Mafil, es la comuna con menor número de inscritos.

Mario Ortiz (Frente Amplio).

En Futrono, hay 29 candidaturas inscritas. Y de éstas, tres buscan un nuevo periodo en el Concejo: Sergio Solís (UDI), Rebeca Asenjo (Renovación Nacional) y Camilo Céspedes (Ind-Renovación Nacional).

En Lago Ranco, 23 postulantes aspiran al cargo. Y del actual Concejo Municipal, cinco de sus miembros vuelven a presentarse como alternativa. Se trata de Cristina Rosas (Democracia Cristiana), Edgar Vásquez (Renovación Nacional), Silvana Pérez (Renovación Nacional), Herman Portales (Ind-



CANDIDATOS DE RENOVACIÓN NACIONAL FUERON PRESENTADOS.

Democracia Cristiana) y Miguel Obando (Partido Socialista).

En Lanco, hay 27 candidaturas inscritas. Y cinco concejales van a la reelección: César Troncoso (Renovación Nacional), Rosendo Manquí (Renovación Nacional), Mónica Patiño (Partido Socialista), Pamela Ramírez (Democracia Cristiana) y Juan Santana (Ind-Partido Republicano).

En Los Lagos, 29 candidatos buscan un puesto en el órgano. De ellos, cuatro son ediles en ejercicio: Alexis Saldías (UDI), Alejandra Martínez (Partido Comunista), Parmenia Aburto (Renovación Nacional) y Marco Saavedra (Democracia Cristiana).

En Mafil, 21 personas se presentan como alternativa al Concejo Municipal. Y dos ediles en ejercicio buscan la reelección: Carlos Taladriz (Renovación

Nacional) y Natalia Escobar (Ind-Renovación Nacional).

En Mariquina, son 23 los candidatos al órgano. Mientras que de éstos, cinco persiguen ocupar nuevamente el cargo: Aliro Romero (Renovación Nacional), Mario Gaete (Renovación Nacional), Cristián Catalán (Partido por la Democracia), Johana Catalán (Partido Socialista) y Cecilia Hidalgo (UDI).

En Paillaco, 31 candidatos se inscribieron ante el Servicio Electoral. De ellos, cuatro apuestan por un nuevo periodo: Dilbert Alvarado (Ind-Renovación Nacional), Raúl Cortez (Ind-Renovación Nacional), Gabriel Montecinos (Ind-Federación Regionalista Verde Social) y Fernando Álvarez (Ind-Federación Regionalista Verde Social).

En Panguipulli, hay 33 candidatos. Y cinco de los que ejer-